

現場レポート

“農と食” 北の大地から

連載第66回

「短角牛」の大いなる可能性

みずから加工して産直へ
牛肉料理も提供する牧場

旭川市の中心部から幌加内方面へ車で三十分ほど行った、江丹別地区的山にある「角オサラベ牧場(荒川信基 恵美子さん経営)。牧場の一角落に立つレストランを兼ねたゲストハウスの窓越しに、明るい日差しを浴びて伸び、茶褐色の毛をした日本短角種の牛の姿が目に入る。

東北の旧南部牛で飼われていた南部牛を改良したのがこの牛で、れっきとした和牛の一品種である。荒川さんの牧場では現在、二十四頭を飼養している。「30数年前に新規入植してホルスタインの牡犢(雄子牛)を飼っていたんですが、相場は不安定で、遺伝子組み換え作物の入った配合飼料を多給することに疑問を感じていました。そんななか、やさしい

日とどっしどしだった体つきの短角牛に出会って、「目惚れしたんですよ」と知己の旭川大学教授佐々木悟さんの紹介で九五年、「えりも短角牛園(高橋アーム)」を訪ね、短角牛と出会ったところを信基さんが振り返る。

えりも町にあった短角牛の市場で、の子牛を購入したのを皮切りに、少しずつ頭数を増やした。三年前からは短角だけを飼い、この牛に懸けてきた。裏山に放牧し、野草も食べさせる。牧草地には短角牛の完熟堆肥を撒き、肥料は使わない。草食動物としての本来の嗜好に合わせ、牛を健康に育て、安心・安全な肉づくりをしていく——それが牧場の掲げる目標である。

五年ほど前に食肉の処理・販売業の許可を得て、今では一ヶ月に一回、短角牛

輸入穀物に頼らず 育つ素晴らしい 希望もてる“最後まで生き残る牛”

興奮頭蓋では日本一の規模になる足寄町内の牧場で育つ茶褐色の毛をした日本短角種の牛たち(写真提供/北十勝ファーム)。短角牛の飼育から加工、料理まで手がける旭川市の荒川信基・恵美子さん夫婦(写真下)



和牛品種として登録されている。和牛といえれば真っ黒な牛(黒毛和牛)をイメージする人が多いだろうが、実際には日本短角種、褐毛和牛、無角和牛と合わせて四つの品種が存在する。

北海道には明治以降に南部牛が導入され、戦前は国後・択捉・南島でも飼育されていた。戦後になると、ふたたび岩手県から道南や日高、十勝、根室の漁村に導入された。不漁対策の一環として短角牛を活用したのだという。道内の繁殖頭数のピークは一九九〇年代初めで、三千数百頭に上った。

(80年代末に道の専門技術員として赴任先の道南で目にした短角牛は、秋になつて山から下るときに丸々としていた。野草だけでも太り、草地造成がいるらしい。(他の肉用種より)泌乳量も多い。子育てが上手で飼いやすい。耐病性がある——)といふことづくめの牛なんですよ」

の肉をみずから加工して産直する。ゲストハウスでは、カレーや牛丼など四種類の短角牛メニューを提供してきた。一年一回も増えているようだ。

「イタリアのスローフードを始めた人がうちらの牛肉を食べて、“肉らしい味がする”と評価してくれました。“生で食べられる匂い”(角基さん)「うちは牛屋に肉屋、レストランまでやつてある。こんなところは他になく、見よ。最近、旭川市内にあるコープさっぽろの三店舗が年四回の産直に合わせて短角牛の肉を販売したり、旭川西武のレスト

牛の肉を販売したり、旭川西武のレストランによって改良が進み、一九五七年には

ルーツは東北の「南部牛」

日本短角種のルーツは、急峻な山道でのさまざまな物資の運搬などに活躍した南部牛である。長い間、夏は奥山の自然草地に放牧し、冬は農家で育てる「夏山冬里」と呼ばれる飼い方をされてきた。

明治時代以降、ショートホーン種との交配によって改良が進み、一九五七年には

